

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Rosa, virgen, nació en Lima (Perú.) el 20 de Abril del año 1586. Fué ornamento de la tercera Orden de Penitencia del patriarca Santo Domingo y una de las más célebres santas de estos últimos tiempos. Criáronla sus padres con el mayor cuidado segun las máximas de la religion cristiana. Despues quisieron casarla; pero ella respondió sencillamente que había hecho voto de consagrar su virginidad á Jesucristo. Los padres quedaron atónitos al oír semejante resolucion, y en el año 1606 vistió el hábito de tercera dominica.

CULTOS.—Mañana **Martes.**—En San Nicolas concluyen las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis. Por la tarde los actos de coro, oracion, coronita de las doce estrellas con música y la reserva, precedida de procesion y *Te-Deum*.

En la Consolacion empezarán Cuarenta Horas en honra de la Virgen su titular; siendo la exposicion á las siete, en seguida misa de comunión general y á las diez misa solemne. Por la tarde á las seis y media se cantarán vísperas despues la novena y la reserva.

En San Miguel á las once de la mañana al tiempo de celebrarse dos misas, se dará principio á la novena de la Virgen de la Salud, repitiéndose al anochecer con exposicion y sermon que dirá don Andres Nicolau.

En la Misericordia á las seis de la mañana se dará principio á la novena de la Virgen su titular celebrándose la santa misa.

En la Merced al anochecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de S. Ramon Nonato.

En Santa Clara al anochecer empezará la novena de la Virgen de la Cueva Santa, con exposicion.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro á la Virgen de la Consolacion.

SECCION NACIONAL.

EL PAPA Y EL GOBIERNO ITALIANO.

Hemos dicho que Italia es presa de agitaciones profundas, cuya intensidad nos parece próxima á revelarse.

Y cuenta que, al consignarlo así, no hemos tenido presentes los sucesos del 13 de Julio, ni los del 7 de Agosto, ni los de Génova, Siena y tantos otros ocurridos en distintos puntos de Italia, si bien tardía é imperfectamente conocidos, por el empeño que se pone en desfigurarlos ó envolverlos en el misterio. Para manifestar nuestras graves preocupaciones, nos hemos atenido á lo que en los dos últimos días venimos indicando ligeramente.

La prensa italiana y austriaca sostiene que existe el propósito de alianza atribuido al gobierno de Italia, y la *Riforma* llega á ampliarlo de tal manera que se imagina al rey Humberto caminando de Roma á Viena, de Viena á Berlin, de Berlin á Lóndres; y para que el viaje y sus resultados sean completos; añade que S. M. saboyana podría hacer una visita á su hermana en Lisboa y á su primo en Madrid, pero á condicion de que la realizacion del plan no se demore, porque sin duda á los viajes rápidos les ocurre lo que á los peces, que pierden su valor al perder la frescura. Por lo cual, sea ó no mera ilusion el tal viaje, parecemos una concepcion basada en el sentimiento general del pais, sentimiento despertado por una necesidad apremiante, que es urgente satisfacer de cualquier modo, por relacionarse con la vida constitucional de la nacion, con la continuacion de la unidad creada artificiosamente, y por ende susceptible de quebrantarse á la menor sacudida.

Demás de lo que al viaje atañe, recuérdese tambien que hemos renovado una lista de apuntes, tiempo hace comenzada, sobre trabajos militares, y

armamentos, y revistas, cuyo conjunto nos pareció siempre un delirio, si la Italia marcial no contaba previamente con auxiliares; porque ella sola es impotente por su situacion geográfica y por la debilidad de sus fuerzas terrestres y marítimas.

Y en fin, mencionábamos el lunes que su majestad Humberto deseaba celebrar en Roma un Consejo de ministros, porque *las cosas del día eran bastante serias*, y que Depetris pasaría á Monza para conferenciar acerca de ello; reunion que no sabemos se haya celebrado, aunque suponemos que sí.

Sin buscar, pues, fuera de la relacion clara, evidente, que en estos hechos se descubre, una justificacion para aseveraciones que venimos repitiendo sobre el estado interior de Italia y sus consecuencias; y sin referirnos siquiera á cuanto se afirma respecto de notas diplomáticas cambiadas entre las potencias de distintos órdenes, y las respuestas oscuras, anfílogas, recibidas por el gabinete Cairoli, sin nada de ello, decimos, esclareceremos la situacion y determinaremos un punto de vista exacto desde el cual no es posible equivocarse si, con ánimo sereno, quieren mirarse las cosas de Italia en lo concerniente al Papa y al Quirinal.

Declaracion del gobierno italiano.

Las Cámaras italianas están en vacaciones. Pero los diputados, entregados á sus ocios liberales y anti-clericales, han abierto una campaña de reuniones públicas y agitaciones sordas, para conseguir la derogacion de la ley de garantías; estos son los hechos sin comentarios horripilantes, que hoy mismo pueden leerse en una comunicacion procedente de Roma, é inserta,—no se espanten nuestros lectores,—por *La Correspondencia de España*. Pues bien: el gobierno del Quirinal se preocupa con esa conmocion de las calles, plazas y antros masónico-revolucionarios, y comprometido á salvar instituciones que envolverían en su propia ruina la del partido político preponderante, publica el 20 de Agosto en la *Gaceta Oficial* el siguiente documento, elocuentísimo para que sepan leer en él las revelaciones del oráculo.

Helo aquí:

«La agitacion ficticia creada por medio de *meetings* con ocasion de la ley de garantías, continúa. El gobierno cree, pues, necesario manifestar francamente su pensamiento y sus miras en este asunto, á fin de disipar toda ilusion é incertidumbre.

«El gobierno respeta el derecho de reunion y el de peticion, y no impide ni disuelve una reunion pública cuyo objeto sólo sea discutir la influencia que una ley puede ejercer en los intereses generales del pais, ó discutir la necesidad de pedir al Parlamento, ya la modificacion, ya la anulacion de una imposicion legal.

«Pero al mismo tiempo cree el gobierno tener el derecho y el deber de intervenir en las reuniones que degeneran en actos contrarios á las leyes, ó amenazadores para el orden público ó las relaciones internacionales.

«Por lo cual tiene la firme resolucion de proteger plena y eficazmente la seguridad del Papa, y la independencia de la soberanía popular, y reprimir todo ataque á la unidad y soberanía nacionales.

«Desaprueba y deplora esos *meetings*: como perjudiciales á los supremos intereses del pais.

«Declara que mantendrá las garantías como ley del Estado.

«Se conformará tambien con las declaraciones formuladas en 1870 en nombre de la izquierda, llamada al poder, precisando que:

«Las garantías, aunque de orden inferior, son emancipacion espontánea de la voluntad nacional.

«Sin embargo, tienen su puesto entre las leyes orgánicas, cuya eficacia depende de la estabilidad y no de la aceptacion, ni del consentimiento de otro.»

Queremos creer que el rey Humberto deplora realmente la agitacion y la desapruera.

Persuadidos estamos tambien de que querrá vi-

vir tranquilamente sin la necesidad de reprimir turbulencias y peligrosas manifestaciones; y aún es más, que hará cuanto en su mano esté para conservar la ley de garantías, á fin de evitar que el Papa abandone á Roma.

Pero de temer es que ahora como ántes, todos sus esfuerzos sean inútiles, y vamos á ofrecer una prueba, tomándola del diario frances la *Defense*.

Documento diplomático.

El citado periódico, partiendo de los varios hechos ocurridos despues del 13 de Julio, y del muy principal, de ser el Papa un verdadero prisionero en el Vaticano, se propone demostrar que el gobierno italiano es incapaz de conseguir el respeto debido al Sumo Pontífice, como para cumplir su palabra empeñada, viéndose obligado á faltar á sus promesas.

Para esta demostracion se propone la *Defense* utilizar documentos diplomáticos, que dice tener á la vista, y en los que se repiten cien veces los compromisos aceptados por Italia ante Europa, respecto de la Santa Sede. Y para comenzar su tarea el diario parisiense, cita lo que el 7 de Setiembre de 1870 escribía á los representantes de Italia en el extranjero el Sr. Visconti-Venosta:

«S. M., les decía, guardian y depositario de la integridad é inviolabilidad del territorio nacional, interesado, como soberano de una nacion católica, en no abandonar en caso alguno la suerte del jefe de la Iglesia, *toma*, como DEBE, sobre sí, ante Europa y la Cristiandad católica, lleno de confianza, la responsabilidad de mantener en la Península el orden, y ser el custodio de la Santa Sede.»

«Continuaremos, añade la *Defense*, recordando la serie de promesas desmentidas y juramentos violados, y si comparamos las palabras con los hechos, se verá si estos compromisos pueden conciliarse con los escándalos que avergüenzan á Roma.

Algunas observaciones.

El rey Humberto es el primero que por razones de un orden privado alentó siempre y favoreció la revolucion; pero en lucha hoy con las sectas más abominables, se encuentra desarraigado, no pudiendo herir á los que, poco hace, acariciaba; y por lo demás, ha llegado á un grado tal de radical importancia, que es inútil por completo para el menor acto de energía.

Cuanto á sus ministros, todos, más ó menos cómplices de la revolucion, todos antiguos aliados de los agitadores, tampoco pueden reprimir un movimiento al que han dado el impulso. Mancini, Crispi, Farini, Nicotera, ninguno está en aptitud de dirigir una sola palabra de censura á Garibaldi, ni á los otros directores de la campaña. Todos se hallan en la situacion de Gambetta ante los intransigentes, que le echan en cara su antiguo programa de Belleville.

Y ya se ha visto; cuando quisieron juzgar á la pilleria que ultrajó el cortejo fúnebre de Pio IX, lo primero á que acudieron los abogados y sus clientes fué á recordar los hechos y actos de cada uno de los ministros actuales; y los tribunales cohibidos, no pronunciaron sino sentencias irrisorias contra los culpados.

Esto mismo ocurrirá en lo venidero.

Por más que la garantía tenga un lugar entre las leyes orgánicas, la revolucion que aspira á destruirlo todo, se burla de semejantes leyes. El día en que tome la superioridad, nada dejará en pié, leyes orgánicas, estatuto y monarquía.

La anulacion de las garantías no es en definitiva sino un pretexto, como el año anterior lo era la campaña en nombre de la Italia *no redimida*.

Si el gobierno no ve tras la peticion de los comicios el fin de la revolucion, estará ciego; y si no lo está (que es lo positivo), la publicacion de su nota no pasa de ser el testimonio más ostensible de su debilidad é impotencia.

(Del Siglo Futuro.)

CORREO DE HOY.

EL REY KALAKAUA EN MADRID.

A las seis de la mañana de ayer, y acompañado de su comitiva, S. M. visitó los cuarteles de esta corte, presenciando las maniobras que en los patios de algunos de ellos hicieron las tropas, cuyas maniobras elogió mucho.

Después se dirigió al palacio real, que visitó minuciosamente, quedando admirado de su riqueza y disposición.

A estas visitas le ha acompañado el auxiliar del ministerio de Estado Sr. Menendez Vigo, y á los cuarteles un oficial de estado mayor.

A las dos de la tarde se celebró en los Jardines del Buen Retiro una pequeña fiesta de carácter privado, á la que ha concurrido S. M. Kalakaua I, rey de las islas Sandwich.

El empresario Sr. Ducazcal, deseoso de que el agosto viajero no se marchase de Madrid sin conocer una de nuestras más aplaudidas fiestas nacionales, el canto y baile flamenco, había invitado á S. M. Kalakaua, previniendo al efecto una compañía de dicho género.

La orquesta del teatro recibió á S. M., que iba acompañado de su ministro de Estado y secretario, tocando la Marcha real, y un momento después se levantaba el telón y comenzó el canto.

Terminado este, la compañía bajó del escenario á saludar á Kalakaua, ofreciéndole unas cañas de manzanilla mientras un cuerpo de baile español bailaba un bolero. Este género de baile no llamó tanto su atención como el anterior, por lo que rogó á los cantores y bailaores repitiesen las piezas de antes, verificándolo así.

S. M. salió altamente satisfecho de la fiesta, sintiendo no poder permanecer más tiempo á causa de que el Sr. Sagasta le había anunciado su visita para las tres de la tarde.

Segun hemos oído decir, al retirarse S. M. Kalakaua dió 1.000 rs. de gratificación á los artistas.

El señor presidente del Consejo visitó en efecto al rey Kalakaua, á quien ha entregado las insignias y condecoración de la gran cruz de Carlos III, que este príncipe ha agradecido muchísimo.

A las cuatro y media tomó el tren expres con dirección á Paris S. M., espresando al señor conde de Xiquena, que á la estación bajó á despedirle, las agradables impresiones que llevaba de España, y singularmente de Madrid.

Dice *La Union Vasco-Navarra* de Bilbao:

LA PÉRDIDA DEL FIGARO.

La preciosa balandra *Figaro*, de Bayona, que debía correr en las regatas que se celebrarán el martes, se ha perdido totalmente al venir á nuestro puerto. Hé aquí los detalles que hemos podido procurarnos de este sensible siniestro.

El vapor *Ugarte* (a) *Mariana* de nuestra matrícula, salió el sábado á las nueve de la mañana de Bayona conduciendo á remolque las balandras francesas *Figaro*, *Fil-a-voile* y *Persécute*, que venían á tomar parte en las regatas del martes.

La mar estaba bellísima y vinieron sin novedad alguna hasta las cinco de la tarde. A esta hora el capitán del *Ugarte* se apercibió que el *Somorrostro*, vapor también de nuestra matrícula, pedía auxilio, y habiéndose aproximado supieron que había perdido la hélice, por lo que el *Ugarte* tomó ha remolque el *Somorrostro*.

Aunque con poca marcha el *Ugarte* continuó su viaje con el cuádruple remolque; pero á cosa de las once de la noche, estando sobre el cabo Villano, empezó á soplar con fuerza el viento del Oeste y a pesar de todos los esfuerzos que se hicieron, el pequeño *Ugarte* no podía hacer avance y era arrastrado á la costa con las embarcaciones que remolcaba. En esta situación y estando ya tan encima de la costa, que hemos oído apreciar sólo en 50 metros la distancia que les separaba de ella, fué preciso largar los cabos de remolque. El *Fil-a-voile* y el *Persécute* no sin dificultades consiguieron zafarse y hecerse á la mar, pero el *Figaro* que se hallaba en el costado de barlovento del *Somorrostro* antes de poder dar vela quedó aconchado contra el *Somorrostro* y la defensa de éste le golpeó de tal modo, que en pocos momentos se fué á pique salvándose los tripulantes en el *Somorrostro*. Este vapor consiguió dando vela zafarse de la costa y salvarse de una pérdida casi segura.

El domingo por la mañana entró en nuestra ría el *Ugarte* remolcando al *Persécute* que trae en sus costados señales del accidente. El *Fil-a-voile* se cree se refugiaria la noche del desastre en Bermeo; en cuanto al *Somorrostro* espera en el fondeadero de Machichaco, un remolcador que le conduzca á este puerto.

Hemos oído, y lo consignamos con gusto, hacer elogios, tanto de la conducta del señor Bengoechea capitán del *Ugarte* como de la del Sr. Zalbidegoitia

que manda el *Somorrostro*; uno y otro demostraron, segun parece, gran serenidad y ser excelentes marinos.

Nota. Después de escrito nuestro artículo se ha recibido un despacho participando que el *Fil-a-voile* arribó felizmente á Bermeo.

Madrid 26 de agosto de 1881.

Las oposiciones muestran escaso interes en la lucha para la eleccion de senadores, bien sea porque la organizacion que da la ley electoral á estas elecciones les impide influir en ellas tan directamente como en las de diputados, bien porque la generalidad de los hombres politicos prefieren pertenecer á la Cámara popular.

Creo, sin embargo, que en estas Cortes ha de influir para la suerte de la actual situacion politica, mucho más el Senado que el Congreso y que el partido conservador hubiera obrado acertadamente trabajando con tanto ó más ahinco en la eleccion de senadores que en la de diputados.

En el Senado cuenta ya este partido con una falange numerosa, y aunque sean muchos los senadores que votan ordinariamente, á favor del gobierno constituido, porque las clases ricas y conservadoras son en general poco aficionadas á cambios politicos, hay cuestiones en que, si no se ponen enfrente de los gobiernos, al ménos se abstienen en votar, aumentando de esta suerte la fuerza de las oposiciones.

El día en que la fusion se rompa, dia que llegará sin duda, pues no creo que subsista al empezar la segunda legislatura, los constitucionales puros estarán en minoría en la alta Cámara, y sólo podrá vivir parlamentariamente un gobierno constitucional puro por la benevolencia de esa parte del senado, ministerial de todos los ministerios, que es muy débil apoyo para una situacion.

El gobierno actual pondrá mano probablemente en una de las cuestiones que por su naturaleza causa grande impresion en el Senado, la cuestion del matrimonio civil.

Si decididamente el Sr. Alonso Martinez quiere restablecer la legislacion revolucionaria en este punto, ó algo que se le parezca, se necesitará mucha presion para que el Senado no rechace la reforma, y si el partido conservador hubiese dado la batalla en la eleccion de senadores, la victoria del gobierno en este asunto seria verdaderamente difícil.

El Senado que ha tenido en otras ocasiones una importancia politica decisiva, puede volverla á tener, y así lo comprenden hombres ilustrados del partido constitucional, que no ocultan la necesidad en que puede verse este partido de pedir á la Corona y á las Cortes una reforma del Código fundamental en lo que atañe al Senado.

En todos los periódicos verá V. cálculos y estadísticas acerca del número de diputados que formarán la oposicion en el Congreso, pero estos cálculos estan sujetos á errores, porque sospecho que todos los que aparecen como ministeriales, no van á serlo después de votada la contestacion al discurso de la Corona, y algunos ni aun antes.

Las personas imparciales de la situacion no ocultan su temor de que la mayoría se divida muy pronto en fracciones, organizándose una derecha, un centro y una izquierda, que no han de agrandar al ministerio.—P.

La prensa conservadora espera mucho de las disidencias ministeriales y parlamentarias, y la ministerial confía en la cohesion y en la unidad del gobierno y de la mayoría.

— S. M. ha regalado 20.000 rs. á la marinería de la escuadra; 5.000 á la música de la fragata *Sagunto* y una cantidad crecida á la servidumbre de los reyes.

El contraalmirante Sr. Pavía fue visitado por los gefes y oficiales de la armada, que se enteraron con satisfaccion de su mejoría.

— Hoy quedará resuelto si el partido liberal-conservador ha de presentar en Madrid candidatura de senadores.

Durante la ausencia del Sr. Romero Robledo, se encargarán de dirigir estos trabajos aquí y en provincias los Sres. D. Fermin Lasala y conde de Heredia Spínola.

— *La Epoca* asegura que pasarán de algunas docenas las actas que darán motivo á ruidosa discusion. «No pasarán de una docena,» dice *La Correspondencia*.

— Seguramente no alcanzan los votos necesarios para la acumulacion el Sr. Montero Rios ni el señor Salmeron.

El primero tiene asegurado el triunfo como senador por la Universidad de Santiago, y los amigos del Sr. Salmeron piensan trabajar sin tregua para procurarle la eleccion de diputado en las primeras elecciones parciales.

— Parece que con tanto incendio y pedrisco, des-

tructores de cosechas, como han ocurrido en estos dos meses, se ha agotado, ó está á punto de agotarse, el fondo de calamidades de Gobernacion.

— Anuncia *El Imparcial* que la masonería madrileña, que obedece las órdenes del Gran Oriente de España, trata de obsequiar con un espléndido banquete á los individuos de su seno que resulten electos diputados á Cortes.

El banquete será de unos cien cubiertos.

Ponemos en cuarentena la noticia de nuestro colega.

— Ayer se han recibido telegramas de Paris participando que S. M. la reina doña Isabel se encontraba indispueta, aunque felizmente de tan poca gravedad, que no se habia creído necesario avisar á su médico.

— S. M. el Rey ha dirigido al rey Kalakaua el siguiente telegrama:

«Palacio de Comillas 25 (9:50 n).—Doy á V. M. espresivas gracias por su telegrama. Deploro no haber podido ver á V. M. por encontrarme al frente de la escuadra en las costas de Galicia. En todos los puntos de mi reino sereis bien venido, y yo feliz de alojaros en cualquier punto que me visiteis.»

— Dicen de Andorra que aún no ha cesado el pánico que desde hace tiempo reina en aquel país.

Con motivo de la instancia elevada por los señores Pirretas y Fiter, que el señor marques de la Vega de Armijo envió al Obispo con carta bastante expresiva, hubo estos últimos dias gran movimiento en el palacio Episcopal, á donde fueron llamados el presidente y vicepresidente de la ex-republica, de cuyas conferencias ha resultado que una comision de los Valles haya salido para Madrid, sin duda para gestionar cerca del gobierno que se autorice lo llevado á cabo por el Tribunal de los Vegueres y delegados y no se quite el título de co-príncipe al Obispo de Urgel.

— Ayer recibimos un correo de Manila que alcanza al 13 del pasado.

Los periódicos detallan los extragos del huracan que han sido verdaderamente espantosos. Tres de los mejores buques de cabotaje de Filipinas, el vapor *Mariveles* y los bergantines *Navarro* y *Leonor* se fueron á pique simultáneamente en la rada de Albay por haberles faltado las amarras, las boyas y las anclas á impulsos del furor del viento, no habiendo podido salvar los tripulantes más que la ropa puesta. Del vapor perecieron cuatro y quedaron dos mal heridos, y algunos tripulantes de los otros dos buques sufrieron también graves heridas por las muchas maderas que flotaban en el mar.

También naufragaron las goletas *Carmelita*, *San Rafael* y *La Joven Patrona*, temiéndose que los siniestros hayan sido más numerosos.

La noticia telegráfica de haberse decretado el desestanco del tabaco en Filipinas, causó el mayor entusiasmo, y el más sincero regocijo, como era de esperar de un suceso que hará época en la historia administrativa del archipiélago, y será punto de partida de mayor bienestar en el territorio.

— De *El Correo Español* de Orán:

«Las más grandes inquietudes reinan en este momento en la poblacion europea de la Kabijlie.

Un colono de Chabet el Ameur, aldea de 25 á 30 casas, distante tres horas de Bordj-Menaiel, dice que los habitantes se preparan á abandonar la localidad llevándose todo lo que poseen.

La actitud amenazadora de los indígenas, sus provocaciones, sus mismas agresiones no permiten por más tiempo á los colonos habitar sin correr riesgo en este punto aislado, lejos de todo socorro y proteccion.»

— Las noticias más importantes del Norte de Africa (Túnez) que traen los diarios franceses, son las referentes á un serio desorden en Susa.

Un árabe de Trípoli entró en dicha ciudad espada en mano el domingo por la tarde, y su primer acto fué asesinar á un comerciante maltes, excitando á la vez á la poblacion musulmana á seguir su ejemplo, haciendo la guerra santa contra los cristianos. Después atacó á un judío, quien pudo escapar ocultándose en una tienda. El asesino y otros que le ayudaban en su predicacion, fueron al punto arrestados.

— Del *Correo de Bruselas*:

«La Sede Arzobispal de Colonia va á quedar vacante.

Sabemos por buen conducto que el Arzobispo Melchers va á ser llamado á Roma por Su Santidad, para honrarle con la púrpura cardenalicia, segun se hizo en circunstancias análogas con Mons. Lelochorsky.

Esta gran distincion concedida á una de las más ilustres víctimas del Kulturkampf, está tan lejos de incomodar al Gobierno alemán, que éste ha declarado ya que está dispuesto á reconocer como sucesor de Mons. Melchers al Dr. Caviphausen, uno de los más beneméritos Sacerdotes de la archidiócesis.

Esta noticia segura, después de otras muchas señales claras de las buenas disposiciones del poder civil, asegura la próxima terminacion de la lucha.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 27.—El presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Guerra han aplazado hasta 1.º de setiembre su viaje á Comillas.

Se ha enviado á la firma del rey el nombramiento de senadores vitalicios.

Los conservadores han desistido de presentar candidatura para las elecciones senatoriales en esta provincia.

El presidente Garfield está agonizando.

Túnez 26.—La comisión encargada de apreciar los perjuicios causados á los europeos de Sfax, está definitivamente nombrada.

Se componen de los comandantes de fragatas acorazadas de Francia, Inglaterra é Italia, que asistieron al bombardeo, de un oficial del ejército francés elegido por el general Logerot, de un delegado del francés en Túnez y de un funcionario tunecino.

Madrid 27.—El miércoles publicará la *Gaceta* la lista de los senadores vitalicios.

En la combinacion de gobernadores que se prepara serán repuestos algunos que se encuentran cesantes.

El gobierno confía tener una respetable mayoría en el Senado.

Todos los posibilistas se han ofrecido incondicionalmente al Sr. Castelar.

Calculase que el gobierno tendrá á su favor 54 senadores vitalicios.

El Sr. Abarzuza ha marchado á Sigüenza.

Se han hecho nuevas prisiones de incendiarios de la provincia de Badajoz.

Témese que el presidente Garfield fallezca esta noche. Se cree que su muerte producirá graves perturbaciones y trastornos.

Paris 26.—Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 100, 85.—5 por 100, 117.20.—Fondos españoles: 3 por 100 interior, 27.—Ídem exterior, 28.—Obligaciones de Cuba, 000.—Consolidados ingleses, 99 3/4.—Ultima hora: 3 por interior, 00.—Íd. exterior, 00.—Deuda amortizable exterior, 43 7/8.—Obligaciones de Cuba, 000.

El periódico *El Tiempo* publica un telegrama de Saida participando que una columna al mando del coronel Negrier salió de Garyville dirigiéndose á Abiod, destruyendo en su marcha la tumba del morabito Sidi-Cheik.

El corresponsal del referido periódico cree que este hecho excitará el fanatismo de los árabes.

Berlin 26.—El banco de Alemania ha elevado el descuento á 5 por 100.

Paris 27.—El Sr. Roustan, representante de Francia en Túnez, vendrá probablemente la semana próxima á esta capital, para conferenciar con el gobierno relativamente á la pacificacion y á la reorganizacion interior de aquel territorio.

La suscripcion abierta por el Sr. Arzobispo de Paris para construir un gran templo en Montmartre ha producido ya diez millones de francos.

Esta es una nueva silba moral dada á Gambetta.

GACETILLA LOCAL.

El asunto Obrador—Mesa parece que está llamando á ocupar la atencion del público por mucho tiempo.

Ayer se reunió en la Casa Consistorial la Junta de escrutinio y anuló cinco actas de cinco pueblos que deben ser Llummayor, Campos, Algaida, Montuiri y Marratxí.

En consecuencia el Sr. de Mesa irá á Madrid sin acta, y el Sr. Obrador será el que lleve el acta á Madrid. Allí se renovará el pleito, y las córtes decidirán. Si bien, atendiendo á la manera como estaban confeccionadas las actas de estos cinco pueblos y al modo como fueron ayer anuladas, todo hace temer que el Sr. Obrador tenga que entregar el acta á (la) Mesa.

Ahora preguntamos nosotros, este resultado de ayer satisfactorio para el partido del señor Obrador ¿no se hubiera logrado asimismo sin las alharacas, insultos, y demas inconveniencias que se ha permitido su órgano en la prensa?

¿Son estos denuestos, siempre innobles y deshonrosos, los que han preparado el triunfo del señor Obrador, ó son los datos, pruebas y exposiciones razonadas que haya podido aducir?

Ayer despues del escrutinio hubo quienes propusieron que el Sr. Obrador fuese llevado á su casa en triunfo y acompañado de una charanga. La propuesta debió de parecer demasiado bullanguera á cierto juicioso sujeto que logró disuadir á los irreflexivos entusiastas.

Esto demuestra que hay en el partido persona que sabe comprender lo que exige la dignidad, la formalidad y el decoro de las agrupaciones políticas. ¡Lástima que semejantes sujetos no tengan siempre toda la influencia que por su carácter les corresponde! De otro modo estamos seguros que como ayer se evitó una escena pueril y ridicula, se hubieran evitado en toda la semana que acaba de

transcurrir escenas odiosas y repulsivas que sólo pueden probar la debilidad ó el despecho, con descrédito de la razon y de la entereza de los hombres de partido.

Como vé el colega á quien aludimos, hoy, día del triunfo del Sr. Obrador escribimos en idéntico sentido que el otro lunes, día del triunfo del señor Mesa.

La verdad siempre es la misma, sino que como entónces no dejaron de venir las *maravillas* que habíamos anunciado, recelamos que tampoco dejen de venir ahora la bulla y el *trágala* que tenemos.

Y no por nosotros, sino por el Sr. Gobernador que en esta ocasion se ha lucido.

¿Que le falta ya por hacer en Mallorca?

Por efecto del escrutinio general celebrado ayer en el Ayuntamiento, el Sr. Cotoner ocupa el primer lugar entre los diputados proclamados, el Sr. Maura el segundo, el Señor Obrador el tercero, el señor Fiol el cuarto y el Sr. Gamundia el quinto.

El Sr. Mesa queda excluido.

Serían próximamente las diez de la noche del sábado cuando la campana de la casa Consistorial primero y la de San Miguel despues tocando á fuego, pusieron en alarma á nuestros vecinos. El incendio, muy favorecido por el viento huracanado que reynaba, se declaró en un pajar del predio *Es Rafal* distante unos veinte minutos de esta capital. Desde los primeros momentos acudieron los bomberos, los marinos de la goleta *Alerta*, el señor Gobernador civil y demas autoridades.

Hemos oido hacer grandes elogios del comportamiento de los marinos, quienes aislando el fuego rociando la casa que empezaba á prender y un monton de leña que se hallaba cerca, y arrojando á los pajares tierra que aminorase las llamas, dieron pruebas no sólo de serenidad, sino, lo que en estos casos vale más, de inteligencia y acierto.

Gracias á los esfuerzos de todos pudo librarse de inminente peligro la casa en que estaba custodiada toda la cosecha del presente año. No ha ocurrido, que sepamos, desgracia alguna personal; se estuvo trabajando toda la noche en mantener ahogado y cubierto el fuego de los pajares, y en la mañana se de ayer retiraban los últimos bomberos. El valor de la paja incendiada se calcula en unos 150 duros.

Solo falta averiguar si esta desgracia es meramente casual, ó si alguna mano criminal ha tenido en ella parte.

Sobre el incendio de que más arriba nos ocupamos se nos remite el siguiente comunicado que insertamos con gusto.

Palma 29 de Agosto de 1881.

Sr. Director de EL ÁNCORA.

Muy Sr. mio: Sirvase V. insertar en su periódico las siguientes líneas por lo cual ha de quedarle agradecido S. S. S. Q. S. M. B.—*Gabriel Rosselló*.

En las primeras horas de la noche de anteayer, en el pajar del predio *El Rafal* se declaró un incendio que amenazaba inminentemente comunicarse á las casas y demas dependencias del mismo, y de seguro que así habría sido, á no haber acudido tan á tiempo la compañía de Bomberos de nuestra Municipalidad y una brigada de la corbeta de guerra *Alerta* de estacion en este puerto.

Se presentaron tambien casi instantáneamente el señor Gobernador de Provincia, la Autoridad local, fuerza de la Guardia civil y de Carabineros y el Juez del Distrito para instruir las primeras diligencias.

Las acertadas disposiciones que en los primeros momentos se dictaron ejecutadas hasta con arrojo por los bomberos, individuos de la Goleta y por otros muchísimos que acudieron al lugar del siniestro lograron brevemente aislar el fuego, operacion de sumo interes y difícilísima, atendido al fuerte viento que soplabá y la proximidad de las casas y de la leña al pajar incendiado. Así es que aparte el susto consiguiente, el fuego produjo el menos mal que podia, y á Dios gracias no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal.

En la imposibilidad de manifestar mi agradecimiento, personalmente á cada uno de los que contribuyeron tan eficazmente y con tanto acierto á la extincion del incendio, me valgo de la prensa para darles las más cumplidas gracias por sus humanitarios sentimientos que tan felices resultados obtuvieron, asegurándoles que por siempre quedará grabada en mi corazon la gratitud más cumplida.

Todo lo que podemos participar á nuestros lectores sobre la causa que ha podido viciar las aguas de los baños de la Portella es que la Junta de Sanidad nombró una comision de su seno que unida á otra comision del Ayuntamiento hiciese las oportunas investigaciones

Parece que la opinion de estas comisiones es que la causa de la alteracion debe atribuirse al lavado de lanas de *La Alfombrera* cuyas aguas oleosas y grasientas van á parar á aquel punto. El mal no será, á lo que parece, de difícil remedio, pues

bastará cavar algunos sumideros en que se infiltre el agua y se embeban las sustancias grasientas que contengan.

Convendría que si este dictámen resulta suficientemente comprobado se procediese cuanto ántos á la construccion de dichos pozos.

Hemos podido averiguar la causa por qué en la noche del viérnes habia tanta paja esparcida por las calles de Miramar, Morey y plaza de Santa Eulalia, y ésta consiste en que se están aprovisionando los depósitos que en las bóvedas de la muralla tiene la Administracion militar.

Otros años se permitía entrar este artículo por la puerta inmediata, evitando molestias al vecindario y á los interesados. No vemos motivo para que no se permita lo mismo ahora, toda vez que es sumamente fácil por medio de papeletas entenderse para el pago de los derechos á que haya lugar.

Encomendamos este asunto al celo reconocido del Sr. Alcalde.

La Diputacion provincial acaba de anunciar para el día 27 de Setiembre próximo, á las doce de su mañana, la venta en pública subasta de la finca Huerto del extinguido convento de Capuchinos, la cual ha sido tosada en la cantidad de 89.735 pesetas. La enagenacion se verificará con sujecion á los pactos y condiciones insertos en el *Boletín oficial* núm. 2669.

El sábado falleció un pobre carretero que el día anterior tuvo la desgracia de sufrir una fatal caída mientras estaba cargando un fardo de cueros en el muelle.

Hace días que es objeto de continua persecucion por parte de los pilletes un respetable cuanto desgraciado anciano. Ayer pasaba por la calle del Sol, seguido de una turba de chiquillos que moviendo gran algazara lo llenaban de insultos y de injurias, sin que los padres de los pequeños revolucionarios les impusiesen el menor correctivo, ni apareciera ningun municipal para defender al que era objeto de aquella manifestacion hostil.

Suplicamos al digno Alcalde Sr. Canals que recomiende á la guardia municipal mayor vigilancia y sobre todo un poco más de buena voluntad para impedir escenas como la que ayer pudimos presenciar.

El Gobernador militar de esta plaza, ha permanecido algun tiempo en la Península, hoy ha regresado á esta capital, habiendo pasado á recibirle muchos Jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnicion.

Sobre las regatas que en las ferias y fiestas se han de celebrar podemos decir que las habrá á remo y á vela.

Las primeras se realizarán partiendo de su punto fijo y llegando á la meta señalada.

Las que se realizen á vela se ganarán partiendo de una línea cerca de la muralla y yendo á dar vuelta á una embarcacion fija á determinada distancia y volviendo despues al punto de partida, siguiendo todos los botes la misma direccion en este juego.

El sábado en la iglesia de San Nicolas se celebraron misas cada media hora desde las seis de la mañana hasta las doce. Estas misas fueron ofrecidas en sufragio del alma de la Sra. D.ª Maria Mendiril de Vernier, cuyo cuarto aniversario cumple en dicho día.

Por más que nosotros no pudimos publicar el aviso porque no se nos comunicó no queremos dejar pasar esta ocasion en alabar una accion que nos parece á todas luces benemérita y edificante.

A las diez de la noche del sábado terminó la rifa de los objetos regalados para la tómbola. El número de billetes despachados ha sido, segun se nos ha dicho, de cuatro mil quinientos, á peseta, y otros tantos á media peseta: de modo, que el producto líquido que ha percibido la Comision de recursos asciende, si estos datos son ciertos, á la cantidad de veinte mil reales.

Ayer se celebró en la iglesia del vecino pueblo de Son Rapiña la fiesta de su titular el Apóstol San Bartolomé; á las diez se cantó la misa mayor, segun la partitura del Maestro Mercadante, en cuya ejecucion tomaron parte los más distinguidos aficionados de Palma y el notable bajo Sr. Samper. Al tiempo de la colecta se cantaron los preciosos gozos á San Bartolomé, letra de la poetisa D.ª Margarita Caymari de Bauló y música del profesor don Bartolomé Torres.

De esperar es que dentro de poco tiempo estarán ya completamente terminadas las obras de aquel hermoso templo que en el breve espacio de

un año y medio ha podido ser habilitado para el culto.

Entre los varios festejos que se preparan para las ferias figuran unos fuegos artificiales cuya elaboración está encomendada al acreditado pirotécnico Sr. Arias.

Mañana en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, antes de las completas que se cantarán en preparación de la festividad de S. Ramon Nonat, se bendecirá una imagen del Santo, otra primorosa del conocido escultor D. Francisco Torres.

El tamaño de la imagen es pequeña con el fin de que puede ser fácilmente trasportada á las casas de los devotos.

Ayer por la mañana salió para Ibiza y Alicante el vapor-correo Jaime I, conduciendo la correspondencia 41 pasajeros y efectos del país.

Procedente de Valencia á entrado en nuestro puerto, á las seis y cuarto de la mañana, el vapor-correo Union, siendo portador de la balija, 24 pasajeros, cargo y mercancías.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 11:44 m.

(Recibido el 28 á las 12:58 t.)

La *Gaceta* nada publica de interes. Procédese en el Ayuntamiento al escrutinio general de las elecciones.

Los conservadores sostendrán en las Cortes la conveniencia de que continúe en suspenso la base 5.^a de los aranceles de 1869.

Estudíase la reforma del impuesto industrial.

El *Imparcial* llama la atención del Gobierno sobre los propósitos de Francia respecto á Marruecos.

Los resultados conocidos de las elecciones de compromisarios para senadores son: 2.968 ministeriales, 187 de oposicion y 355 independientes; faltan todavía datos.

Desmiéntese que se susciten dificultades entre Francia y España con motivo del arreglo de la cuestion de Oran.

Madrid 28 á las 7 n.

(Recibido, el 28 á las 8:6 n.)

En el escrutinio general de las elecciones de Madrid han sido proclamados diputados los que ya son conocidos.

No se ha recibido ningun telegrama de provincias.

Garfield ha tenido una crisis favorable.

Se han sentido fuertísimos temblores de tierra en Manila; varios edificios han desaparecido en la isla de Luzon.

Los Reyes asisten á una corrida de toros en Santander.

Bolsin nada.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	27'10
Id. id. fin corriente . . .	27'10
Id. id. fin próximo . . .	27'30
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . .	52'60
2 por 100 amortizable . . .	44'65
Banco de España . . .	412'00
Bonos del Tesoro . . .	102'50
Palma 3 p% interior contado . . .	27'10
Barcelona 3 p% interior contado . . .	27'10
Coloniales . . .	98'50
Nortes . . .	132'75
Empréstito de Cuba . . .	101'30
Francias . . .	153'50
Orenses . . .	75'50
Ebros . . .	14'00
Alicantes . . .	119'25
Almansas . . .	219'00

Palma 29 de Agosto de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 27.

De Santañy en 2 días laud San Antonio, de 13 ton., patron Guillermo Oliver, con 4 mar. y candel.

De Termini en 7 días bergantin San José, de 228 ton., capitán D. Jaime Bonet, con 12 mar. y habas.

De Málaga en 5 días jabeque Republicano, de 58 ton., patron Mateo Frontera, con 6 mar., trigo y efectos.

Día 28.

De Cette en 4 días polacra goleta Luisa, de 73 ton., capitán D. Antonio Buades, con 6 mar. y pipas vacías.

De Marsella en 3 días polacra goleta Julia, de 115 toneladas, cap. D. Guillermo Pujol, con 7 mar., pipas vacías y efectos.

De Malgrat en 4 días laud Antonieta, de 14 ton., patron Bautista Rambla, con 4 mar., arroz y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 27.

Para Puerto Colom laud San Antonio, de 13 ton., patron Guillermo Oliver, con 4 mar. y lastre.

Para Marsella jabeque B. Lisario, de 83 ton., pat. Mateo Valent, con 8 mar., 1 pas. y efectos.

Para Cette jabeque San Sebastian, de 49 ton., patron Pablo Ferrer, con 6 mar. y vino.

Para Barcelona pallebot Joven Luisa, de 59 ton., patron Sebastian Coll, con 6 mar., algarrobas y efectos.

LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

El pago del dividendo activo acordado por la Junta general de esta Sociedad tendrá lugar los lunes miércoles y viernes de cada semana, de once de la mañana á dos de la tarde, en el piso bajo de la casa núm. 7 de la calle del Conquistador. Palma 16 Agosto de 1881.—El Presidente, Andrés Barceló.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la General que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos deberá celebrarse el día 4 de Setiembre próximo á las once de la mañana en el edificio que ocupan las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará expuesta en la Secretaria; los Sres. Socios que deban concurrir, se servirán recoger su papeleta de asistencia con la anticipacion correspondiente.

Se advierte que las cartas de representacion, se admitirán hasta una hora antes de la fijada, para celebrar la sesion. Palma 3 Agosto de 1881.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno—Francisco Alomar.

BANCO AGRÍCOLA Y COMERCIAL.

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en virtud de las facultades que los Estatutos de la misma le conceden, ha acordado exigir el pago del primer dividendo pasivo de 5 por 100 sobre el valor total de las acciones que tiene emitidas, cuyo pago deberá hacerse efectivo en las oficinas de esta Sociedad—San Sebastian 13—en los días 3 al 15 del próximo Setiembre.

Los Sres. Suscritores á las 4.000 acciones reservadas al público, podrán enterarse en los días no festivos desde el 18 del corriente al primero de los señalados para el pago, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde y desde las cinco hasta las siete de la misma, del número de acciones que se haya adjudicado á sus pedidos.

Palma 16 de agosto de 1881.—El Presidente, Jerónimo Rius.—P. A. del C. de A., su secretario, Juan Cerdá.

PURGANTES ANTI-BILIOSAS.

DEPURATIVAS.

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.

Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.



PILDORAS DE LOURDES.

CERERÍA DEL SOCORRO

DE ANTONIO MARTIN.

En este establecimiento que acaba de abrirse al público, se hallarán toda clase de ceras elaboradas, propias para cofradías, cuarenta horas y funerales.

Se recomiendan por su pureza y economía.

Los pedidos se sirven con actitud y puntualidad.

Plaza del Socorro frente la iglesia.

CAFETERAS RUSAS

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se ha recibido un grande y variado surtido de dichas cafeteras; las hay de laton, y nikeladas de elegante construccion, solidez y economía. Sirva de aviso á las personas que las tenían pedidas.

AL PÚBLICO.

El tan recomendado Elixir anti-odontológico de Zuec

y polvos dentrificicos del mismo autor, se encuentran de venta en la acreditada Perfumeria de Francisco Canals.—Brossa 10.

AVISO AL CLERO.

En la Calle de Vallori, número 27-2º piso—vive el representante de varias casas del Reino y Extranjeras con un completo muestrario de tapicerías, damascos, rasos y galones finos y entrefios de todas clases; lama de plata y en especial unas muestras floreadas toda seda para casullas. Merinos de ocho palmos de ancho terciopelo utrech, puntillas y flecos; tambien se hacen casullas á 11, 12, 13, 14 y á 15 duros una, echuras mallorquinas. Ademas hay tambien damascos de algodón de todos colores.

Los Sres. Sacerdotes que tengan el gusto de visitar este muestrario se convencerán del buen gusto y de los géneros y baratura de sus precios.

Vallori 27-2, al lado de la *Font de na chona*.—Manuel Riá.

JABON AMARILLO

DE



PALMA DE MALLORCA
PURO GARANTIDO



DEPÓSITO AL POR MAYOR, MONJAS 18
Palma

VENTA.—Se vende, al contado ó á plazos, una casa sita en uno de los puntos más amenos de Son Anglada. Su área mide trescientos ochenta y seis metros cuadrados: la construccion muy sólida y reciente, se compone de planta baja, piso principal, desvan y azotea, á dos vertientes: tiene tres grandes depósitos de agua y poco más de dos cuarteradas de tierra de pan llevar plantadas de almendros, higueras y nopales. Esta finca tanto por su gran capacidad como por las muchas comodidades que reúne es muy apta para un establecimiento de enseñanza ó industrial. En esta imprenta informarán quien es su dueño.

VENTA.—Se vende á voluntad de su dueño una casa de recreo en el predio de *Son Anglada* con su terreno contiguo de estencion de 25 desres aproximadamente.

Los compradores podrán avistarse con Margarita Palmer, viuda de Pons, Plaza del Mercadal núm. 3 para tratar su ajuste.

NODRIZA.—En la calle de San Miguel núm. 104 piso 3.º se necesita una.

ALQUILERES.—En la calle de Roig hay una Botiga para alquilar. El zapatero del lado dará razon.

PUPILOS.—Una mujer viuda de 45 años de edad desea dos ó tres jóvenes de buenas condiciones para cuidarles, Informarán calle del diezmo, núm. 9 2.º derecha de diez á doce de la mañana.

CRÍADO.—Se necesita uno de buenos antecedentes para cuidar del aseo de un establecimiento de enseñanza. En esta redaccion informarán.

AL PÚBLICO.—Se vende ó establece una porcion del predio *Cas Enejistas*, término de Marratxí, lindante con el caserío del *Pont d' Inca*, frente la Harinera Balear, en trastes para la construccion de casas. El plano, con sus divisiones obra en poder de D. José Schembri, quien informará; por las mañanas Marina, 64 entresuelo, y por las tardes en el mismo predio.

SIRVIENTA.—En una casa de poca familia se necesita una. En esta Redaccion informarán.

ALQUILER.—En la calle de la Marina núm. 58 hay un 2.º piso para alquilar.

TIP.—CATÓLICA BALEAR. FORTUNY 6.